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В ровницу — свободная цена.

Узбекистан — государство с великим будущим

СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА КАРАКАЛПАКСТАНА
В Нукусе состоялась сес- пакстан и другие, 

сия Верховного Совета Рес- На сессии принят Госу-
публики Каракалпакстан. Об- дарственный гимн Респуб-
суждены вопросы о самоуп- лики Каракалпакстан, рас-
равлении граждан, о подзем- смотрены меры по перехо-
ных богатствах, воде и водо- ду на каракалпакский алфа-
пользовании, дехканских вит, созданный на основе ла-
(фермерских) хозяйствах, тинского алфавита, 
статусе народных депута
тов Республики Каракал- (УаА).

ВСТРЕЧА НАКАНУНЕ СЕССИИ

НА СНИМКАХ: народны е депутаты , приом вш я« п т  ««««рвот* piMwt р «ш « тр ац |1>.

От нашего парламентского корреспондента

РАБОТА ПРЕДСТОИТ НАПРЯЖЕННАЯ
Вчера целый день в фойе 

зала заседаний Верховного 
Совета Республики Узбеки
стан проводилась «регистра
ция народных депутатов, 
прибывших на очередную 
парламентскую сессию. На 
эту процедуру каждый зако
нодатель потратил лишь не
сколько минут — в персо
нальные компьютеры заранее 
были заложены все их дан
ные. Здесь же, при регистра
ции. депутаты получили не
обходимые рабочие докумен
ты по повестке дня предсто
ящего форума, нужную спра
вочную информацию. Четкая 
организация столь ответст
венного мероприятия, безус
ловно. будет способствовать 
проведению сессии на самом 
высоком уровне. Как замети
ла заведующая общим отде
лом Секретариата Верховно
го Совета республики Гавхар 
Рузиевна Хакимова, сделано 
все, чтобы сессия прошла по- 
деловому, результативно.

А как настроены сами на
родные депутаты? Вот блиц
ответы некоторых из них.

Султанмурад КУТЛУМУ- 
РАТОВ, народный депутат 
495-го избирательного окру
га, министр внешнеэкономи
ческих связей Республики 
Каракалпакстан: •

— Я уверен, что и нынеш
няя сессия, как и все пре
дыдущие, пройдет без рас
качки и ненужной говориль
ни, по-государственному ре
шит непростые вопросы по
вестки дня. Каждый из них, 
без преувеличения, имеет ог
ромное значение для дальней
шей демократизации общест
ва, продвижения экономичес

кой 1 реформы, а в целом — 
укрепления нашего молодого 
государства. Но особо все- 
таки выделил бы законопро
ект «О выборах в Олий Маж
лис». Он, как известно, был 
принят в первом чтении на 
предыдущей сессии и с уче
том поступивших замечаний 
и предложений отправлен на 
доработку, опубликован в 
свое время в печати для все
народного обсуждения. Сей
час, думаю, он вполне созрел 
— времени для этого прошло 
уже достаточно, и, думается, 
у многих депутатов появи
лось окончательное видение 
этого закона. Работа, конеч
но, предстоит большая и от
ветственная.

Шавкат НАРЗИЕВ, народ
ный депутат 171-го избира
тельного округа, главврач 
Гнждуванской районной боль
ницы:

— Каждый пункт повестки 
предстоящего законодатель
ного собрания в буквальном 
смысле слова — шаг в наше 
будущее. Необходимость при
нятия предлагаемых на наше 
обсуждение законопроектов 
назрела давно, продиктована, 
что называется, самой жиз
нью. Времени у всех нас ма
ло, надо работать, быстрее 
поднимать страну. А для 
этого прежде всего следует 
создать надежную правовую 
базу. В этом и вижу свой 
долг на сессии как депутата.

Келднёр ИСРОИЛОб. на
родный депутат 294-го нзбн
К»тельного округа, хокнм 

ясамбайского района:
— Многое уже сделано 

нашим парламентом в созда
нии прочного правового фун
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дамента, но предстоит сде
лать еще больше. А значит, 
и работать нужно напряжен
ней. Мы встречаемся в ка
нун Нового года, и это тоже 
обязывает ко многому. Уже 
сейчас надо создать надеж
ные стартовые условия для 
успешной работы в следую
щем году. Думаю, в этом пла
не очень важен законопроект 
«Об основных параметрах 
бюджета Республики Узбеки
стан на 1994 год». Его нуж
но обсудить детально, выве- 

ив все ключевые позиции, 
верен, что с этой и други

ми стоящими задачами пар
ламент справится успешно.

Ответственность — так од
ним словом можно подыто
жить высказывания избран
ников народа. Отсюда и де
ловой настрой, вдумчивый 
подход к вопросам повестки 
нынешней сессии. Многих 
парламентариев можно было 
увидеть лишь на лету: быст
ро зарегистрировавшись, они 
бежали в комитеты, где 
пройдут предварительные об
суждения по повестке пред
стоящей сессии. А оттуда, 
по их же признанию, в раз
личные министерства и ве
домства решать накопившие
ся неотложные депутатские 
и производственные задачи, 
которые легче сдвинуть в 
столице. Такое плотное ис
пользование рабочего време
ни вселяет уверенность, что 
и в зале заседаний Верхов
ного Совета депутаты будут 
дорожить каждой минутой.

Л. СОН,
корр. «Народного слова».

СОТРУДНИЧЕСТВУ КРЕПНУТЬ
ТАШКЕНТ И СТОЛИЧНАЯ ОБЛАСТЬ ЗАКЛЮЧИЛИ ДОГОВОР О 

ВЗАИМОВЫГОДНЫХ связях В НОВЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ

Еще свежи в памяти не
давние годы, когда из сто
личной области в Ташкент 
шли дары полей и садов, 
когда горожане помогали 
сельчанам в строительстве 
животноводческих комплек
сов, в уборке урожая, |>е-
моите сельскохозяйственной
техники, it в этих связях 
одинаково были заинтересо
ваны обе стороны. К сожа 
Л( ник), разрыв межхозяйет- 
аенных связей не обошел 
стороной и добрых старых 
соседей. В последнее время 
можно было наблюдать яв
ления, которые никак нель
зя воспринять с точки зре
ния элементарной логики.

Колхозники везут свой то
вар за тридевять земель, 
хотя могли бы продать или 
обменять на нужные изделия 
в Ташкенте. А заводы сто
лицы никак не могут про
дать выпускаемые у себя из
делия в страны ближнего за
рубежья из-за непрохожде- 
ния денег, затруднены бар
терные сделки.

Ирепонов появилось дос
таточно много. Причины тут 
разные. Но одинаково стра 
лает экономика и города, и 
области. Между тем есть 
все возможности восстано
вить разорванные связи, но 
с учетом требований рыноч
ных отношений. Вот. пожа-

Фото Ш. ИБРАГИМОВА.

ПРОЕКТ ЗАКОНА ПОДГОТОВЛЕН. 
СЛОВО -  ЗА ДЕПУТАТАМИ

Накануне открытка очередной сессии высшего законода
тельного оргвив республики в Верховном Совете Республики 
Узбекистан состоялась прасс-конференция для местных и 
иностранных журналистов, посвященная одному ив важней
ших вопросов повестки див предстоящей сессии — законо
проекту «О выборвх в Олий Мажлис Республики Узбекистан». 

На вопросы представителей прессы, информационных агеитств, 
радио и телевидения ответил заместитель Председателя Вер
ховного Совета республики Э. X. ХАЛИЛОВ.

Он, в частности, отметил, 
с какой тщательностью гото
вился предложенный законо
проект. За четыре месяца 
после публикации проекта в 
печати в комиссию Верхов
ного Совета поступило более 
шестисот предложений, заме
чаний, дополнений. Все они 
внимательно изучены, и в 
первоначальный вариант про
екта внесено около ста попра
вок. Фактически каждая ста
тья законопроекта претерпе
ла изменения. Появились но
вые разделы, три статьи пол
ностью исключены, столько 
же предложено новых. Пос
ледний вариант проекта за
кона содержит 9 разделов и 
50 статей.

Отвечая на вопрос коррес
пондента одного из россий
ских информационных 
агентств о намечаемых сроках 
проведения сессии, Э. X. Ха
лилов объяснил, почему 
столь важные законы, как 
Закон «О выборах в Олий 
Мажлис Республики Узбеки
стан», принимаются Верхов
ным Советом республики, как 
правило, без многодневных 
парламентских обсуждений. 
Основная работа с депутата
ми по обсуждению данного 
проекта проходила в подгото
вительный период, до начала 
сессии.

Во всех областях респуб

лики прошли рабочие встре
чи с депутатами, на которых 
присутствовали представите
ли комиссии Верховного Со
вета по подготовке законо
проекта, специалисты-разра- 
ботчики. Выезжали в облас
ти и два заместителя Пред
седателя Верховного Совета 
республики. На этих встречах 
были досконально рассмотре
ны все положения предлагае
мого к принятию документа. 
Такая практика способствует 
более тщательному изучению 
вопроса и позволяет сокра
тить до минимума парламент
ские дебаты.

Участники пресс-конферен
ции не обошли вниманием 
те принципиальные положе
ния законопроекта, которые 
в ходе массового обсуждения 
вызвали наибольшее количе
ство замечаний и продемон
стрировали весьма широкий 
спектр мнений. В частности, 
неоднократно высказывались 
предложения дать полномо
чия по выдвижению кандида
тов в депутаты общественным 
организациям, движениям, 
профсоюзам и т. д. Однако 
разработчики проекта остави
ли это право только за по
литическими партиями и ор
ганами власти. Э. X. Хали
лов прокомментировал эту 
позицию.

В сознании людей еще

сказывается некий стереотип 
былых времен, сказал он, 
когда участие в предвыбор
ной кампании большого чис
ла общественных организаций 
и трудовых коллективов скра
шивало изъяны однопартий
ной системы, создавало ви
димость активного привлече
ния масс. На самом деле у 
общественных, профсоюзных 
организаций — определенные 
задачи, они не ставят своей 
целью приход к власти, уча
стие в управлении государ
ством. Такие цели присущи 
только политическим парти
ям, которые согласно про
екту нового закона могут 
участвовать в выдвижении 
своих кандидатур.

Итак, данное положение в 
проекте закона осталось, за
то в главе о выдвижении кан
дидатов в депутаты появи
лось несколько весьма суще
ственных дополнений. В ча
стности. согласно новой ре
дакции на выборах не мо
гут баллотироваться пред
ставители армии, Министер
ства внутренних дел, орга
нов госбезопасности — си
ловые структуры должны 
быть вне политики. Лише
ны такого права и религи
озные деятели, если они по
святили себя богослужению. 
Не могут участвовать в вы
борах партии, созданные на 
религиозной основе. Что ка
сается должностных лиц,— 
членов правительства, су
дей, прокуроров. — они мо
гут баллотироваться в Олий 
Мажлис только при условии 
отказа от занимаемой долж
ности после избрания в де
путаты.

И. КОГАИ, 
корр. «Народного сло
ва».

луй, главная мысль, кото
рая звучала на встрече ру
ководителей Ташкента и 
Ташкентской области. Хоки- 
мы районов и городов соб
рались. чтобы наладить кон
такты, определить основ
ные принципы взаимоотно
шений, сделать шаги по оз
доровлению экономики.

Уже первый обмен мне
ниями показал, как велики 
эти возможности. Дадим же 
слово участникам встречи.

А. ФАЗЫ Л ВЕКОВ, хо
ким г. Ташкента:

— В восстановлении прер
ванных связей мы кровно 
заинтересованы. Готовы ока
зать самую разностороннюю

помощь и содействие хо
зяйствам области. Ведь сто
лица располагает мощным 
индустриальным потенциа
лом для оказания содейст
вия в развитии сельского 
хозяйства, обеспечении тех
никой, технологией. А сель
ские труженики могли бы 
увеличить поставки ташкент
цам даров полей и садов,

М. ИКРОМОВ, хоким 
Ташкентской области:

— Сегодня наша область 
переживает непростое вре
мя. Экономика требует ко
ренной перестройки, село 
нуждается в дополнитель
ных рабочих местах. И 
здесь мы рассчитываем на 
столицу республики. От: 
крытие небольших цехов по 
выпуску товаров народного 
потребления, переработке 
сельскохозяйственной про
дукции помогло бы решить 
эти проблемы.

Нельзя сказать, что кон
такты полностью прерваны, 
опыт взаимовыгодных отно
шений имеется. Взять Таш
кентский район, который са
мым тесным образом и сей

час рвязан с Юнусабадским 
районом: колхозы имеют 
свои овощные магазины на 
рынках, предприятиях сто
лицы. Сеть таких торговых 
точек постоянно растет. Да 
и ташкентцы не остаются в 
долгу, помогают сельчанам 
техникой, оборудованием. 
Кибрайский и Мирзо-Улуг- 
бекский районы издавна дру
жат, помогают друг другу в 
решении социальных и хо 
зяйственных вопросов. Та
ких примеров достаточно 
много. Но имеющиеся воз
можности используются да
леко не полностью.

Руководители Ташкента и 
столичной области подписа
ли договор о социально-эко
номическом и научно-техни
ческом сотрудничестве. В 
нем определены главные 
направления взаимовыгод
ных связей в сфере промыш
ленности, строительства, 
сельского хозяйства. Наме 
чается открыть на селе сеть 
малых предприятий и фили
алов ташкентских заводов и 
производственных объедине

ний, оказать помощь жителям

сел в прокладке водозаборных 
сооружений, магистральных 
водоводов, очистных сооруже
ний и коллекторов, строи
тельстве источников тепло
снабжения и тепловых сетей. 
Расширяются взаимосвязи 
в сфере здравоохранения. 
Сельские труженики на
мечают многое сделать в 
вопросах обеспечения таш
кентцев сельскохозяйствен 

• ной продукцией.
Договор будет иметь важ

ное значение для развития 
экономики Ташкентской об
ласти и столицы. Теперь 
главное, чтобы принятые до
кументы не оставались ив 
бумаге, а были претворены 
в конкретные дела

Во встрече приняли учас
тие первый заместитель пре
мьер-министра Республики 
Узбекистан И. Джурабеков,
государственный советник
Президента М. Умурзаков.

А. ХАТАМОВ, 
соб. корр. «Народного 
слова*.

Вопросы, внесенные ^  по
вестку дня сессии Верхов
ного Совета Узбекистана, 
были в центре внимания на 
встрече народных депута
тов республики от Сурхан- 
дарьинской области, хоки
мов городов и районов Сур- 
хандарьн.

Перед собравшимися выс
тупил первый заместитель

премьер-министра респуб
лики И. Джурабеков.

Во встрече приняли учас
тие государственный совет
ник Президента Узбекиста
на М. Умурзаков, замести
тель Председателя Верхов
ного Совета республики Б. 
Бугров.

(УаА).

СОБРАНИЕ АКТИВА
В Термезе состоялось 

собрание актива Сурхан- 
дарьинакой области. Обсуж
дены вопросы ускорения 
социально - экономического 
развития в свете задач, вы
двинутых Президентам Ис
ламом Каримовым на тор
жественном заседании по 
случаю первой годовщины 
Конституции Республики 
Узбекистан. Перед собрав

шимися выступил хоким 
области Дж. Норалиев.

Выступившие на собра
нии подчеркнули необхо
димость безусловного вы
полнения народнохозяйст
венных планов, социальной 
защиты населения, ускоре
ния темпов разгосударств
ления собственности.

(УзА).

ЗАДАЧИ
ОПРЕДЕЛЕНЫ

В столице республики со
стоялось собрание актива 
Ташкентской области. На 
нем обсуждены задачи ус
корения социально-экономи
ческого развития области в 
свете положений и выводов, 
изложенных в речах Прези
дента Ислама Каримова на 
торжественном собрании, по
священном первой годовщи
не Конституции Республи
ки Узбекистан, и на сессии 
Ташкентского областного 
Совета народных депутатов. 
С докладом выступил хо
ким области М. Икромов.

Внимание собравшихся 
было обращено на необходи
мость исправлении серьез
ных недостатков, которые 
имеют место в различных 
отраслях народного хозяйст
ва. Столичная область об
ладает большим промыш
ленным и научным потен
циалом, высококвалифици
рованными кадрами. Но в 
последнее время здесь допу
щено отставание в реализа
ции экономических ре
форм. и особенно в аграр

но-промышленном комплек
се. Сократились добыча 
угля, производство прока
та, тракторных культива
торов, минеральных удоб
рений, цемента, оконного 
стекла. Застопорилось де
ло с созданием фермерских 
хозяйств и развитием пред
принимательства.

На собрании были опре
делены меры по быстрей
шей ликвидации отмечен
ных недостатков.

* * •
, Те же вопросы стали 

предметом обсуждения на 
сессии Ферганского област
ного Совета народных депу
татов. На ней выступил с 
докладом хоким области М. 
Исламов.

« е е
Состоялась сессия На- 

воийского областного Со
вета народных депутатов. 
Выли обсуждены итоги 1993 
года и очередные задачи. 
На сессии выступил хоким 
области А. АЙдаркуло®.

Намечены пути ускоре
ния социально-экономичес
кого развития области, реа
лизации экономической ре
формы, хода приватизации.

(УзА),

СООБЩЕНИЕ 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 

КОМИССИИ ПО ВЫБОРАМ НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

27 декабря 1993 года со
стоялось заседание Цент
ральной избирательной ко
миссии под председательст
вом К. А. Ахмедова.

Рассмотрев протокол Ваб- 
кентской окружной комиссии 
№ 181 о результатах голо
сования, проведенного по 
предложениям ряда трудо
вых коллективов округа, н 
другие материалы по отзы
ву народного депутата Рес
публики Узбекистан Н, Саи 
дова. Центральная избира
тельная комиссия отметила, 
что мероприятия по подго
товке и проведению отзыва 
народного депутата осущест 
плены в полном соответствии 
с Законом «О порядке отзы

ва народного депутата в 
Республике Узбекистан*.

В голосовании по отзыву 
народного депутата приняли 
участие 98,9 процента от об
щего числа избирателей, за 
отзыв проголосовали 97,2 
процента избирателей, при
нявших участие в голосова
нии.

Центральная избиратель
ная комиссия зарегистриро
вала результаты голосова
ния и ни основании статьи 
9 вышеуказанного закона 
признала досрочно прекра
щенными полномочия народ
ного депутата Республики 
Узбекистан Н. Саидова с 
27 декабря 1903 года.

ОБ ОТКРЫТИИ ЧЕТЫРНАДЦАТОЙ СЕССИИ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 

ДВЕНАДЦАТОГО СОЗЫВА
Четырнадцатая сессия Верховного Совета Рес

публики Узбекистан двенадцатого созы ва откры ва 
ется сегодня, 28 декабри, в 10 часов в зал е  з а с е д а 
ний Верховного Совета Республики У збекистан .

К СВЕДЕНИЮ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

Регистрация народных депутатов Республики У з 
бекистан будет производиться сегодня, 28 декабря, 
с 8 часов утра в фойе зала заседаний Верховного 
Совета Республики Узбекистан.
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К сессии Верховного Совета между продавцом и покупа
телем, поставщиком и по
требителем ио вопросам из
готовления, выпуска в об
ращение, эксплуатации, ре
монте и реализации средств 
измерений, получения и ис
пользования результатов из
мерении.

Взаимное признание, вза
имное доверие — понятия, 
которыми оперирует серти
фикация. Чтобы оно напол
нилось реальным смыслом, 
предстоит брльшая работа по 
созданию надежной испыта
тельной базы, подготовке 
экспертов, регламентации 
процедур и методик.

Многие предприятия в нас
тоящее время стремятся вый
ти на внешний рынок, зара
ботать валюту для модерни
зации производства и обес
печения конкурентоспособ
ности своей продукции. Без 
сертификата соответствия 
экспорт отечественной про
дукции в страны с рыночной 
экономикой либо невозмо
жен, либо малоэффективен, 
так как продукция без доку
мента, удостоверяющего ка
чество, реализуется, как 
правило, наполовину ниже, 
чем сертифицированная.

На сегодняшний день у  нас 
в республике действуют два 
органа по сертификации про
дукции: строительных мате
риалов и конструкций, а 
также электротехничес
кой продукции и приборост
роения.

Есть еще несколько лабо
раторий, которые получили 
аккредитацию в Узбекском 
государственном центре стан
дартизации, метрологии и 
сертификации. Это лаборато
рии по испытаниям электро
технической продукции слож
ной бытовой техники, испыта
ниям пищевой и сельскохо
зяйственной продукции, в 
Самаркандском региональ
ном центре лаборатория по 
испытаниям пищевых изде

лии (с правом выдачи серти 
фиката соответствия), на На- 
манганском химическом за
воде, А  ПО «Узбеккабель», 
«Алгоритм» созданы и дейст
вуют иг! ытательные лабора
тории, на которых прово
дятся сертификационные ис
пытания основных видов вы
пускаемой продукции. Такие 
испытания оформляются про
токолами, на основе которых 
Узгосстандарт в дальнейшем 
выдает сертификат соответ
ствия.

Стандартизация, метроло
гия и сертификация — это 
вопрос государственной по
литики в области качества, и 
он не может решаться без 
поддержки государства. В 
развитых странах принята 
практика, в соответствии с 
которой начальный этап ста
новления таких органов и 
испытательных лабораторий 
по видам продукции осущест
вляется при финансовой под
держке государства. В даль
нейшем они работают на 
принципах самоокупаемости, 
но их деятельность не носит 
коммерческого характера — 
им присваивается статус не
зависимых бесприбыльных 
организаций.

Президент Республики Уз
бекистан И. А. Каримов не
однократно говорил о произ
водстве в республике конку
рентоспособной продукции. 
Это стало главной целью Уз
бекского государственного 
центра стандартизации, мет
рологии и сертификации, ко
торый обязан содействовать 
народному хозяйству респуб
лики в решении этой важной 
проблемы. На это нацелены 
и разработанные проекты 
законов о стандартизации, 
метрологии и сертификации, 
выносимые на рассмотрение 
депутатов. Производимая в 
республике продукция долж
на быть на равных или вы
ше подобной, выпускае
мой в развитых странах.

Узбекистан и мир

ЭТИ ЗАКОНЫ ВЫВЕДУТ 
НАС НА МИРОВОЙ РЫНОК

На предстоящей сессии у депутатов будет много ра
боты. Необходимо рассмотреть около 15 вопросов, но, 
как нам представляется, несколько особняком здесь 
стоят проекты законов «О стандартизации», «О метро
логии», «О сертификации продукции и услуг». Что даст 
принятие этих документов республике?

Если кратко, в нескольких словах, то они выводят
республику на мировой рынок, приводят к международ
ной легитимности нашу продукцию. Но более подробно,
думаем, об этом может рассказать генеральный дирек
тор Узгосстаидарта Сурен Арамович АСРИЯНЦ.

В цивилизованном обще
стве на страже интересов 
государства и потребителя 
стоит стандарт. Не будет 
преувеличением сказать, 
что стандартизация — од
но из весомых подтверж 
дений единства человечес
кой цивилизации: ведь метр 
везде метр, европейский 
электроприбор включается 
в сеть и в Африке, а  само
лет может быть заправлен 
горючим в любом аэропор
ту мира.

Именно стандартизато- 
ры раоотают на это един
ство, обеспечивая совмес
тимость техники и инфор
мационных сетей, устанав
ливая единые для всех ме
ры и нормы безопасности, 
единые требования к систе
мам качества, единые пра
вила охраны природы, по
вышают конкурентоспособ
ность продукции, устраня
ют технические барьеры в 
производстве и торговле.

От правильного подхода

федерацию национальных 
организаций по стандартиза
ции (ИСО). Наше членство 
в ИСО, несомненно, будет 
способствовать укреплению 
авторитета ' республики в 
мировом сообществе, благо
творно отразится на разви
тии экономического сотруд
ничества, росте экспортно
го потенциала Узбекистана.

Серьезная работа предсто
ит по внедрению комплекса 
международных стандартов, 
определяющих качество про
дукции. Профессионалы зна
ют его как серию 9000. Эти 
нормативные документы уже 
достаточно широко исполь
зуются во многих странах, 
становясь постепенно не
обходимой частью торго
вых контрактов и соглаше
ний. У нас в республике 
пока только пять крупных 
промышленных предприя
тий приступили к разра
ботке и внедрению этих 
стандартов, среди них ПО 
«Электроаппарат» и «Фо
тон», самаркандский завод 
по производству холодиль
ников «Сино» и другие.

Теперь о другом проекте 
закона — «О метрологии». 
Главная его цель — обес
печение единства измерений 
и установления правопоряд
ка во всех сферах, где при
нимаются измерения.

Закон будет регулировать, 
— если будет принят — 
отношения государствен
ных метрологических служб

— У всех этих трех про
ектов законов есть свой ис
точник — это постановле
ние Кабинета Министров 
«Об организации работы по 
стандартизации в Республи
ке Узбекистан», принятое 
в прошлом году. Его выпол
нение возложено на Узгос
стандарт, как национальный 
орган Республики Узбекис
тан но вопросам стандар
тизации, метрологии и сер
тификации. В основе рабо
ты — новая ориентация го
сударственной политики, 
стремление к интеграции с 
мировой экономикой, раз
витие рыночных механиз
мов, создание благоприят
ных условий для научно- 
технического прогресса.

Опыт стран с рыночной 
экономикой показывает — 
все они активно используют 
г вой национальные системы 
стандартизации, метрологии 
и сертификации, вложив в 
них все лучшее, что накоп
лено в мировой практике.

Согласно руководству 
Международной организа
ции по стандартизации (ИСО) 
и Международной электро
технической комиссии (МЭК) 
стандартизация является на
учно-технической деятель
ностью, направленной на 
достижение оптимальной сте
пени упорядочения в опре
деленной области посредвт- 
вом установления требова
ний для всеобщего и много
кратного применения в отно
шении реально существую
щих или потенциальных за
дач.

Стандарты, как резуль
тат стандартизации, создают
ся с учетом обобщения дос
тижений науки и техники, 
практического опыта и нап
равлены на достижение оп
тимальной пользы для об
щества. Стандарты устанав
ливают и тем самым обес
печивают единообразие тре
бований к техническим ха
рактеристикам продукции, 
где бы эта продукция ни 
производилась. Однако и 
после изготовления путь 
продукции к потребителю не 
близок — необходимо сохра
нить заложенный в ней уро
вень качества в процессе 
транспортирования, хране
ния, реализации, эксплуата
ции (потребления), что тоже 
регламентируется стандар
тами.

Таким образом, роль 
стандартизации в регулирова
нии на государственном 
уровне взаимоотношений раз
работчиков, изготовителей, 
организации торговли, потре
бителей неоспорима. В пер
вую очередь для обеспече
ния безопасности продукции, 
процессов, услуг для жизни, 
здоровья и имущества людей, 
охраны окружающей среды, 
ресурсосбережения, взаимо
заменяемости и совместимое-

ТОЧНОСТЬ И ДОСТОВЕРНОСТЬ 
БУДЕТ ОБЕСПЕЧЕНА

СНГ и международными сис
темами.

В условиях правового го
сударства общественные от
ношения, направленные на 
обеспечение единства изме
рений и имеющие своей 
главной целью способство
вать повышению качества 
продукции, ее конкуренто
способности, защиту интере
сов граждан, а также уста
новленного правопорядка во 
всех сферах, где применяют
ся измерения, должны регу
лироваться актами высшего 
ранга, т. е. законами, прини
маемыми парламентами го
сударств.

Острая необходимость не
замедлительного принятия 
Закона Республики Узбекис
тан «О метрологии* обуслов
лена также необходимостью 
совершенствования правовых, 
экономических и организа
ционных основ всей метро
логической деятельности в 
соответствии с условиями пе
рехода к рыночной эконо
мике.

Проект Закона «О метро
логии» направлен на:

обеспечение правовой за
щиты интересов граждан и 
государства от отрицатель
ных последствий недостовер
ных результатов измерений;

совершенствование отно
шений государственной мет
рологической службы с ми
нистерствами, ведомствами, 
предприятиями и организа
циями по вопросам изготов
ления, применения, провер

В связи с распадом Союза 
ССР и появлением на поли
тической карте мира новых 
независимых государств пе
ред этими странами встала 
проблема создания нацио
нальной системы обеспече
ния единства измерений, или
— метрологии.

Отличительной особенно
стью государственной метро
логической службы бывшего 
СССР являлось сосредоточе
ние данного научного потен
циала в центре, и все 14 
метрологических научно-про
изводственных объединений 
и институтов находились в 
основном в Российской Фе
дерации (Москва, Санкт- 
Петербург, Новосибирск, Ека
теринбург и т. д.). Да и весь 
существующий комплекс нор
мативной документации в об
ласти метрологии, —f а этб 
около 800 нормативных до
кументов,—создавался науч. 
но-исследовательскими инс
титутами метрологии бывше
го Госстандарта СССР. Да
лее в центре была сконцен
трирована эталонная база, 
из 145 государственных эта
лонов 121 хранится в Рос
сийской Федерации, храни
телями остальных государст
венных эталонов являлись 
Украина и Беларусь.

Словом, разрушение Госу
дарственной системы измере
ний поставило перед Узбе
кистаном задачу создания 
собственной Государственной 
системы обеспечения един
ства измерений, тесно увя
занной с аналогичными сис
темами измерений стран

ки, ремонта и реализации 
средств измерений;

повышение роли базовых 
и ведомственных метрологи
ческих служб министерств, 
предприятий и организаций в 
организации метрологиче
ского контроля и надзора в 
отраслях промышленности;

на обеспечение выхода на 
международный рынок, на 
развитие национальной эта
лонной базы республики;

обеспечение работ по мет
рологии в рамках междуна
родного сотрудничества и 
проведения согласованной 
политики по этим вопросам 
между странами СНГ и даль
него зарубежья и на многое 
другое

В проект этого закона 
включен ряд положений, 
определяемых особенностя
ми периода перехода к ры
ночной экономике.

С принятием этого закона 
будет создана юридическая 
база для законодательных 
актов Республики Узбекистан 
и необходимого комплекса 
нормативно-технических ак
тов по метрологии, обеспе
чено развитие национальной 
системы эталонов, что поз
волит значительно повысить 
точность и довтоверность 
проводимых в республике из
мерений.

С. ЖЕБРОВСКИИ, 
главный метролог Узгос- 

стандарта.

ти. Однако до настоящего 
времени в республике нет 
четкой взаимосвязи между 
правовыми аспектами стан
дартизации.

Проект Закона Республи
ки Узбекистан «О стандар
тизации*, внесенный на рас
смотрение предстоящей сес
сии Верховного Совета, на
деемся, устранит этот про
бел, так как принятие его 
обеспечит создание правовой 
базы для формирования тех
нического законодательства, 
широко применяемого во 
всех промышленно развитых 
странах.

Проектом закона установ
лено, что в республике функ
ционирует государственная 
система стандартизации, ос
новными целями которой яв
ляются:

защита интересов потре
бителей и государства в воп
росах безопасности продук
ции для жизни, здоровья и 
имущества населения, ох
раны окружающей среды, 
ресурсосбережения;

повышение качества и кон
курентоспособности про
дукции в соответствии с раз
витием науки и техники, а 
также потребностями населе
ния и народного хозяйства;

содействие экономии всех 
видов ресурсов, улучшение 
технико-экономических пока
зателей производства и др.

Проектом закона регули
руются также отношения с 
Межгосударственным сове

том по стандартизации, мет
рологии и сертификации 
стран СНГ, порядок приме
нения международных, реги
ональных стандартов и на
циональных стандартов за
рубежных стран, определена 
ответственность юридичес
ких и физических лиц, а так
же органов государственного 
управления за нарушение за
конодательства о стандарти
зации.

В ноябре 1993 года из 
штаб-квартиры ИСО, распо
ложенной в Женеве, поступи
ло сообщение о принятии 
Узгосстаидарта в эту между
народную организацию в ка
честве полноправного члена.

Принятие Узбекистана в 
лице его национального орга
на по стандартизации в чле
ны ИСО обеспечит доступ 
республики в нормативную 
документацию мирового уров
ня. позволит отстаивать ин
тересы народного хозяйства 
при разработке международ
ных стандартов.

М. АЛИМОВ,
Р. ХАШИМОВ, 

руководители отделов 
Узгосстаидарта.

М. МИРАГЗАМОВ, 
зав. отделом Института 
исследований и подго
товки кадров Узгосстан- 
дарта.

Т. АБДУЛЛАЕВ, 
начальник отдела Узгос 

стандарта.

ПОЗАБОТИМСЯ

О ПОДРОСТКАХ ВМЕСТЕ
недостатков в работе. Как 
отметил начальник отдела 
по надзору за исполнение.м 
законов о несовершеннолет

них Прокуратуры рсспубли 
ки Олимжан Акилов, встре
ча призвана помочь в коор
динации усилий различных 
министерств и ведомств в дс- 
rte воспитания здорового 
подрастающего поколения. 
Главным должно стать пре
дупреждение правонаруше
ний, создание подросткам
хороших условий для учебы 
и отдыха. Предложено соз
дать координационный со
вет для оперативного реше
ния проблем воспитания 
подростков, организовать 
совместные проверки дея
тельности учреждений, от
ветственных за эту работу 
и по месту учебы, и по 
месту жительства.

В Чирчике прошел семи
нар-совещание, организо
ванный по инициативе Про
куратуры Республики Узбе
кистан. На нем рассмотрены 
проблемы предупреждения 
правонарушений и преступ
ности среди учащихся об
щеобразовательных школ и 
профессионально - техничес
ких училищ.

В семимаре-совещани» 
приняли участие работники 
органов прокуратуры, юсти
ции, внутренних дел, народ
ного образовании и здраво
охранения республики, они 
проанализировали результа
ты работы, проделанной в 
этом направлении, обсудили
меры, направленные на по
вышение эффективности 
профилактики правонару
шений среди несовершенно
летних.

Участники семинара-со
вещания выявили немало

СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТАУстановка на Бухарском тек
стильном производственном 
объединении нового оборудо
вание, такого, как «Каландра, 
«Бенингер», «Мега-2», «Эпи- 
пенс», «Штерна, сказалась как 
на темпах производства, так 
и на качестве выпускаемой 
продукции. Теперь предприя
тие выпускает несколько ви
дов ткани, которая пользует
ся большим спросом у насе
ления.

В Намангане состоялась 
очередная сессия областно
го Совета народных депута
тов. Ее участники обсудили 
ход выполнения в области 
указов Президента и поста
новлений правительства 
республики о социальной 
защите малообеспеченных, 
остронуиадающихся слоев 
населения, семей, потеряв
ших кормильца, престаре
лых, ветеранов, пенсионе
ров, инвалидов, а также 
учащихся и студентов. На
родные депутаты наметили 
первоочередные задачи по

решению этих вопросов. С 
докладом выступил хоким 
области Б. Рапигалиев.

На сессии была также за
слушана информация о де
ятельности хокимията Уч- 
курганокого района по осу
ществлению в районе эко
номических реформ, повы
шению эффективности про
изводства. улучшению бла
госостояния населения — в 
свете задач, поставленных 
в выступлениях Президен
та республики Ислама Ка
римова.

(УвА).

профсоюза ткачиху Лолу Джу. 

манову с наступающим празд

▲лимоаа и группа рабочих

Фото Р. ДЖУМАНИЯЗОВА

(Фотохроника УаА).

КОГДА КОНТРОЛЕРЫ-ПОМОЩНИКИ
Опубликованный недавно 

Указ Президента Республики 
Узбекистан И. А. Каримова 
«Об упорядочении проверок 
на предприятиях торговли и 
сферы услуг* вызвал повы
шенное шшмание не только 
заинтересоваашых органи
заций, но, бел преувеличе

ния, практически всех 
граждан Узбекистана.

По указу Президента те
перь весь контроль над дея
тельностью торговли и сфе
ры услуг будет осуществ
ляться только Главным госу
дарственным налоговым 
управлением при Кабинете

Министров Узбекистана и 
его территориальными под
разделениями с участием 
финансовых и ревизион
ных органов Министерства 
финансов республики.

Как же будет вестись ра
бота по реализации этого 
важнейшего документа?

На этот и другие вопросы 
отвечают представители 
двух заинтересованных сто
рон проверяющей и про
веряемой: советник 2-го 
ранга Государственной на

логовой службы Р. Хайитов 
и председатель акционерно 
го общества «Чорсу* Н. 
Агзамкулов.

— Сейчас уже подготов
лен проект положения, ко
торый четко н ясно опреде
ляет цели, задачи, порядок 
оформления проверок, — 
говорит Равшан Хайитов

— Как уже говорилось вы
ше, контроль за деятель
ностью торговли и сферы 
услуг будет производиться 
нами. Но в отдельных слу
чаях, по особому распоря
жению, проверки могут осу
ществляться и другими конт
ролирующими органами. 
Однако без согласования с 
нашим управлением им не 
обойтись. Все результаты 
должны будут передаваться 
в наше управление компью
теризации, где создается 
мощный банк данных.

Понятно, многих сейчас 
волнует вопрос, насколько 
проверки будут эффектив
ными, не будут ли они про
водиться, как в старые вре
мена, из корыстных целей? 
Убежден, подобного не бу
дет! При нашей службе уже 
год действует специальна» 
контрольное управление с 
несколькими отделами, 
один из которых — отдел 
профилактики. Его оснонная 
задача — оперативно разби
раться по каждому факту 
предвзятости налоговых ин

спекторов. А сейчас пока 
у нас идет подбор квалифи
цированных работников, ве
дется их обучение.

Мы- не карающий орган. 
Наша задача — быстро и 
качественно выявлять на
рушения, помогать пред
ставителям торговли и сфе
ры услуг вступить в нор
мальный, цивилизованный 
рынок.

А вот мнение председа
теля акционерного общест
ва «Чорсу* Н. Агзамкулова.

— Президентский указ —

своевременный, считает 
он. Честно говоря, мы 
давно ждали, когда же нам 
Дадут нормально работать. 
Если раньше в год нас про
веряло и отвлекало от ра
боты не менее сорока орга
нов, то теперь основной кон
троль будет исходить от од
ной инстанции. Все эти ме
ры помогут нам самим про
являть заинтересованность 
в правильной уплате нало
гов.

И. САФАРГАЛИЕВА, 
корр. УзА.
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сколько стоит чистый ВОЗДУХ?
Все мы, пассажиры, пеше

ходы и водители, дышим од
ним воздухом. Он у нас — 
общий. Жаль только, что 
ценим мы его по-разному и 
подход к его использованию 
до сих пор остается... узко
ведомственным.

Одно дело — выехать на 
природу, подышать полной 
грудью «незаряженным» озо
ном, другое дело — каждый 
день по делам служебным 
или просто так ходить по 
большому городу. Тут уж 
точно, не надышишься. А 
тем более, в таком огромном 
индустриальном городе, как 
Ташкент. Одних автохозяйств 
здесь тысячи, а сколько 
транспорта в них?!

Одним словом, есть о чем 
подумать в первую очередь 
руководителям этих автохо
зяйств. Но если не все из 
них хотят думать так, как 
того требует время, то есть 
о чем подумать и сделать 
соответствующие выводы и 
работникам столичной Госав- 
тоинспекции и Горкомприро- 
ды.

Онн-то как раз в течение 
года дважды — в мае-июне 
и сентябре-октябре — делали 
такие выводы, проводя сов
местную операцию «Чистый 
воздух».

В ходе операции было 
проверено 224 столичных 
автопредприятия, 14 автозап
равочных станций государ
ственного и рыночного сек
торов, более десяти станций 
технического обслуживания. 
Особому контролю подверг
лось спидометровое хозяйст
во автопредприятий.

Как же ценят чистый воз
дух руководители автохо
зяйств, работники АЗС, СТО 
и сами водители? Увы, ста
тистика проверок неутеши
тельная: ко многим автомо
билям можно подходить раз
ве что только в респирато
рах...

Судите сами. Только вы
борочно на токсичность отра
ботанных газов было прове
рено более 32 тысяч авто
мобилей государственного и 
частного секторов. Из них 
5.266 автомашин имели раз
личные отклонения от ГОС
Та. К выходу на линию не 
были допущены около двух 
с половиной тысяч автома
шин, направленных после 
проверки на регулировку 
топливной аппаратуры. Что 
стоит за этими цифрами? 
Сотни тысяч тонн недостав
ленных вовремя народнохо
зяйственных грузов. А на 
другой чаше весов — здо

ровье горожан, которые бла
годаря проверке хоть на од
ну минуту смогли уберечься 
от смога.

Может, после этого сравне
ния задумаются 174 долж
ностных работника автохо
зяйств, оштрафованные на об
щую сумму 729.500 рублей, 
и более тысячи водителей, 
выплатившие из своих кар
манов почти 1,2 миллиона 
рублей за халатное отноше
ние к вверенной им технике?

Можно находить десятки 
объективных и субъективных 
причин, по которым маши
ны уходят в рейсы в неис
правном состоянии. Труднос
ти у автотранспортников есть, 
и немалые. Но нельзя забы
вать, что за каждой неисп
равностью, даже незначи
тельной, стоит одно боль
шое и емкое понятие — 
экология.

Ведь наверняка у дирек
тора базы механизации инс
титута «Узгипроводхоз» П. 
Шуткова есть дети или близ
кие родственники. Это им 
придется дышать (естествен
но, вместе с остальными таш
кентцами) выхлопными газа
ми, обильно выбрасываемы
ми в воздух неисправными 
автомашинами базы. Ведь 
75 процентов автопарка вы

ходит на линию в неисправ
ном состоянии. Грешат по
вышенной токсичностью от
работанных газов и неотре
гулированными топливными 

системами автомашины АТП-9 
«Ташстройтранса», ТашХАТП 
РПО «Узводремстройэксплу- 
атация», ХАТП-1 «Узмелио- 
водтранса* и многие дру
гие.

На многих предприятиях 
не разработаны планы при
родоохранных мероприятий 
на нынешний год, не прове
дена инвентаризация источ
ников выбросов вредных ве
ществ в атмосферу, не ор
ганизованы контрольно-ре
гулировочные пункты, не 
производились замеры на 
токсичность и дымность от
работавших газов вообще в 
течение года.

Не выполнили своих обя
зательств перед Горкомпри- 
родой — не разработали 
экологических паспортов, не 
согласовали планы меро
приятий по снижению выб
росов вредных веществ в 
атмосферу и ряду других
— АТП-145 НПО «Узавто- 
транстехника», автобаза 
№ 3 АПО «Узмясомолспец- 
автотранс», АТП ТАДИ, 
АТП-15 РОАТ «Узводстрой- 
транс» и многие другие.

Нарушение экологическо

го баланса города подчас 
начинается не только в ав
топредприятиях, но и на 
автозаправочных станциях. 
Так, в ходе проверки на пя
ти АЗС госсектора химлабо- 
раторией Узнефтегазинспек- 
ции были взяты пробы бен
зина. Из них две пробы не 
соответствовали требованиям 
ГОСТа. Не соответствовало 
качество бензина и на АЗС 
АТП-143, АРЗ-10, автоколон
не № 2512, на девяти АЗС 
рыночного сектора.

За неудовлетворительное 
состояние, ряд технических 
нарушений Узнефтегазин- 
спекцией, Горкомприродой и 
ГАИ г. Ташкента были за
крыты автозаправочные стан
ции на ХАТП-1, ТашТЭА, 
АТП-15 «Узводстройтранса».

В ходе проведения опера
ции «Чистый воздух» Таш
кентским городским комите
том по охране природы вы
дано 22 постановления на 
приостановку эксплуатации 
92 автомобилей, наложены 
штрафы на ряд должност
ных лиц. материалы об ад
министративных правонару
шениях за допущенные не
достатки переданы в адми
нистративные комиссии со
ответствующих хокимиятов.

...Спидометр и экология. 
Немудрено, что читатель 
удивится: какая между ни
ми связь? Оказывается — 
самая прямая. Неисправный 
спидометр — удобная лазей
ка для «левых» рейсов, 
порожних пробегов. Это во- 
первых. Во-вторых, это — 
неучтенный и ненормирован
ный расход горюче-смазоч. 
ных материалов. Можно и

дальше перечислять незапла
нированные статьи расходов 
государства из-за неисправ
ных спидометров.

А теперь — конкретно. 
В упомянутом уже АТП-9 
«Ташстройтранса» в день 
проверкй при выезде на ли
нию были обнаружены та
кие факты: в одном автомо
биле показания спидометра 
не указаны в путевом ли
сте, в другом — показания 
спидометра не соответству
ют записи я путевом листе, 
в третьем — спидометр не 
опломбирован, в четвертом
— вообще не работает.

Эти факты в основном 
характерны и для большин
ства проверяемых автохо
зяйств города. Грешат таки
ми «мелкими» нарушениями 
в АТП-1 «Ташгоргрузтран- 
са». ТашАТЭКе, в га
раже ТАПОиЧ, автобус
ном парке № 2. гара
же завода № 243 ГА, АП 
«Тулпор», АТП-145 и ряде 
других.

Проведенная операция 
«Чистый воздух» еще раз 
показала, что в таком важ
ном народнохозяйственном 
деле, каким является охра
на окружающей среды, нет 
и не может быть мелочей. 
Нужно жить не сегодняш
ним днем, а как можно ча
ще и серьезнее думать о 
завтрашнем дне. Значит — 
о нашем будущем, о гряду
щем поколении.

В. ТУТИН, 
старший инспектод от
дела пропаганды УГАИ 
г. Ташкента.

В. ТЕМНОВ.

Эти два у шин работают а 
алатошаейиом цеха мажаллм 
«Карлук Богот» города Кар
ши. Организован он сравни
тельно недавно по инициати
ва ветерана войны и труда 
Салима Сафарова. Работают

в цеха 10 человек, все они 
бывшие домохозяйки.

НА СНИМКАХ: общий вид 
нового цеха; эолотошвеи Гул- 
чехра Примоаа и Дилдора 
Рамазанова.

Фото 111. ШАРАПОВА.
(Фотохроника УзА).

Книжные новинки

«93 Лун» и «Ворожба»

&

Не каждому писателю в 
наше трудное время удается 
выпустить в свет отдельную 
книгу своих произведений 
неимоверные цены на бума- 

типографские расходы... 
4а и не каждая книга может 

задеть сокровенные стру
ны человеческой души, выз

вать общественный резонанс...
Два сборника стихотворе

ний ташкентской поэтессы 
Тамары Сологуб «99 Лун» и 
«Ворожба» (издательство 
«Н авруз»), выпущенные 
под занавес уходящего 93-го 
года. — приятное событие в 
русской литературе Узбекис
тана и своеобразный предно
вогодний подарок для люби
телей и поклонников глубо
кой н остросюжетной совре
менной «женской* поэзии.

Оглянувшись назад, хочу 
напомнить нашим читателям 
золотую цепочку женских 
имен, оставивших свои яр
кие автографы в поэзии Уз
бекистана: Халима Худайбер- 
диева, Нина Пушкарская. 
Наталья Бурова, Ойдин Хад
жиева, Софья Тарбеева, ни- 
на Демази, Наталья Соколо
ва-Панова, Галия Галимова, 
Ольга Шевчук.

Нельзя сказать, что твор^ 
чество Тамары Сологуб 
представляет этакий ослеп
ляющий медальон в такой 
поэтической цепочке имен и 
фамилий — было бы неск
ромно и преждевременно. Од
нако в ее стихах бьет фон
таном экспрессия мыслей и 
чувств, так неожиданно раск
рывается любая избитая те
ма. что невольно возникает 
масса вопросов — а сколько 
же ей лет, где же она была 
Раньше, почему так мало 
публиковалась...

Во-первых, следует отме 
*ить. что в поле зрения Сою- 

писателей, на собрание 
гиродСКого семинара поэзии 
молодых в 91-м году, она 
пришла с  большой папкой 
стихотворений и публикаций 
8 различных изданиях Калу
ги. Вильнюса. Москвы и 
Гаишента. Ее анкета пре 
Дельно проста и интригующе: 
"сновнаи профессия — жена 
й(>енного, место работы 
Республиканский Фонд куль
туры. любимое хобби или 
‘•«питие любовь к жизни, 
•основные «произведения» — 
Дочь и сын.

Во-вторых, мне почему-то 
уоисем не хотелось редакти
ровать первую рукопись сти
хотворений Тамары Соло- 
'Уч, тин как ато были уже

почти готовая маленькая 
книжка. Ритмические сбои, 
лексический бурелом и цве
товая незавершенность в ны
нешней поэзии порой трогают 
и волнуют читателей боль
ше нежели традиционные 
классические формы стихос
ложения, потому что каждый 
читатель —  прежде всего пу
тешественник. А  согласитесь 
—  путешествовать всегда 
интересней в незнакомом ле-

СУТочность и поразительная 
емкость многих строчек и 
строф Тамары Ефимовны не 
могут не трогать и не под
купать сердце. Процитирую  
лишь некоторые из них: 
« ..не продаемся мы не по
тому ль, что нас, увы, никто 
не покупает...», «...гляди, 
подсолнух у плетня за солн
цем тянется с  рассвета, —  
такой же в сердце у меня, 
и за тобой он, как за све
том...» (из стихотворения 
«Подсолнух — аист на вет
ру») А вот трагические 
ноты из «Реквиема другу» 
(скоропостижно ушедшего 
из холостяцкой жизни в мир 
иной —  иной любви к иной 
женщине...) —  «спи спокой
но дорогой товарищ, со 
своей законною женой...».

Есть  в этих двух сборни
ках «99 Лун» и «Ворожба» 
н проникновенные страницы- 
картины о послевоенном Таш 
кенте («Усыновленное поко
ление»), стихи-завещания де
тям колдовские и магичес
кие фейерверки слов, эроти- 
ческне шарады-загадки и мно
гое другое.

Кстати, творчеством Тама
ры Сологуб заинтересова
лись и российские книгоизда
тели —  в феврале марте но
вого года калужане плани 
руют выпустить в свет ее 
третий сборник стихов 
«Флаттер».

Любители поэзии, желаю
щие познакомиться с авто
ром «99 Лун* и «Ворож
бы» приобрести ати сборни 
ки в личные коллекции ли
тературны х новинок, следи 
т е  з а  афишами —  в прибли 
жающемся январе совет по 
русской литературе Союза 
писателей Узбекистана пла 
“ ирует провести авторский 
вечер Тамары Сологуб с 
презентацией - распродаж е й 
ее сборников. Ваша поэзия - 
и ваших руках!

А. ФЕСЬКОВ,
^ е н  Союза писателей
Уабекас**»».

В г о с т я х
У ПОЖАРНИКОВ

В гостях у  слушателей и 
профессорско - препо д а  в а- 
тельского состава Высшей 
пожарно-технической школы 
МВД Республики Узбекистан 
побывал Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Казах
стана в Узбекистане Батыр- 
ша-улы Сайлау. Встречу отк
рыл исполняющий обязан
ности начальника школы, 
кандидат технических наук, 
подполковник внутренней 
службы А. Д. Худоев.

Начиная с 1978 года шко
ла, бывшая тогда факульте
том инженеров пожарной бе
зопасности МВД СССР, го
товит высококвалифициро
ванных специалистов для 
службы пожарной охраны 
республик Средней Азии и 
Казахстана. К примеру, для 
Казахстана подготовлено за 
этот период более 600 спе
циалистов по очной и заоч
ной форме обучения.

Выступивший на встрече 
посол Республики Казахстан 
в Узбекистане Батырша-улы 
Сайлау передал слушателям 
и сотрудникам школы при
ветствие от казахского наро
да, отметив, что Казахстан и 
Узбекистан исторически тес
но связаны и имеют глубо
кие корни, рассказал об ос
новных этапах исторического 
пути братского казахского 
народа, проблемах переход
ного периода современного 
Казахстана и значимости 
дружбы и единения двух ве
ликих народов Центральной 
Азии.

В заключение посол поже
лал профессорско-преподава
тельскому составу и слуша
телям школы здоровья и 
благополучия, успехов в под
готовке специалистов пожар
ной охраны.

М. МАДАЛИЕВ.

На пуп к рынку

РАСЧЕТ НА СВОИ СИЛЫ
Выпуск дефицитных сва

рочных электродов начат 
на Чимионском ремонтно
производственном предпри
ятии. Местные новаторы со
брали немудреное обору
дование, закупили низкоуг
леродистую проволоку, ком
поненты для ее обмазки. 
Электродов изготавливают 
столько, что их хватает и 
для собственных нужд, и 
для продажи сторонним ор
ганизациям. А на соседнем 
Бувайдинском предприятии 
освоили производство тех
нического кислорода. В Ал- 
тыарыке льют детали из 
стали, в Каракушчи — из 
чугуна...

Учитывая острую нехват
ку запасных частей и ком
плектующих материалов, 
коллективы подразделений 
Ферганского облснабремон- 
та многое из необходимого 
научились производить на

месте. Это позволило в ны
нешнем году выполнить ре
монтных р>абот на три чет
верти миллиарда рублей. 
По заказам колхозов и объ
единений сельхозкооперати
вов отремонтировано 800 
тракторов и три тысячи ди
зельных двигателей, более 
900 поливных насосов, зна
чительное количество ком
байнов и другой сельско
хозяйственной техники.

Освоен выпуск и техни
чески сложной продукции. 
Так. на Маргиланском заво
де «Сельхозремонт* ведут 
сборку пассажирских авто
бусов средней вместимости. 
А на упомянутом выше Бу
вайдинском ремонтно-произ
водственном предприятии 
на шасси «ГАЗ-5ЭВ» монти
руют самосвальные кузова.

В. ПАНАМАРЕВ.
Ферганская область.

В ЭКСПОНАТАХ-ИСТОРИЯ
В дни зимних каникул по

стоянными посетителями не
давно открывшегося Музея 
истории народного образова
ния Узбекистана станут 
педагоги. Именно здесь ре
шил провести свои тради
ционные занятия Ташкент
ский городской институт 
повышения квалификации 
учителей.

И это не случайно — в 
новом музее, который раз
местился в республиканском 
Доме учителя, развернута 
уникальная экспозиция. Пу
тешествие в историю обра
зования начинается со 
времен появления письмен
ности у племен, живших 
на территории современно
го Узбекистана. Многочис
ленные экспонаты повест
вуют о расцвете нашего 
края, возникновении цент

ров восточной науки и 
культуры.

Пятидесятилетний пери
од после завоевания Тур
кестана Россией и до 
1917 года характеризуется 
созданием так называемых 
«туземных» школ и появ
лением нового течения — 
джадднзма. Его привер
женцы стремились соединить 
религиозное и светское 
воспитание. Однако, как вид
но из представленных в эк
спозиции документов, в го
ды советской власти джад- 
дизм был признан вредным 
проявлением «буржуазной 
идеологии». Многое из от
вергнутого в то время, по 
мнению ведущих педагогов 
Узбекистана, можно с успе
хом использовать и сего
дня.

Новый период в истории 
народного образования на

шей страны начался с про
возглашением независимос
ти Узбекистана. Многочис
ленные экспонаты — кни
ги, брошюры, фотографии*— 
рассказывают о новых фор
мах обучения. В республи
ке открыты десятки кол
леджей, лицеев, гимназий, 
идет массовая компьютери
зация школ. Подготовлены 
и выходят в свет новые 
учебники, правдиво отража
ющие многовековую исто
рию народов Узбекистана.

— Цель всех этих ре
форм — создание системы 
непрерывного образования, 
— говорит директор рес
публиканского Дома учите
ля, доктор исторических 
наук, профессор Кадыр 
Фазылходжаев. — Наибо
лее полное и качественное 
ее осуществление невоз
можно без анализа опыта

наших предшественников. 
Музей может помочь в этом 
педагогам-практикам. При 
подготовке экспозиции бы
ли найдены уникальные ма
териалы и документы. Мы 
собирали их в хранилищах 
ташкентских и областных 
музеев, библиотек, частных 
коллекциях. Очень помог 
республиканский совет ве- 
теранов-учителей. Аксака
лы предоставили в наше 
распоряжение свои личные 
вещи, ордена. В общей сло
жности мы отобрали около 
трех тысяч экспонатов. 
Лишь 600 из них размеще
ны на стендах музея, ос
тальные пока в запаснике. 
Мы уже получили много 
заявок от школ, районных 
отделов народного образова
ния на организацию пере
движных выставок. Со вре
менем постараемся все их 
выполнить.

А. ИВАНОВА, 
корр. УзА.

В глубь веков

Интересное открытие археологов
Несколько лет назад Пап

ский отряд археологов от
крыл на северном склоне 
городища Мунчактепа древ
ний некрополь. Городи
ще располагается на пра
вом берегу Сырдарьи в 
2 —3 км от центра г. Пап. 
В глубоких склепах, выры
тых в лессовой толще, об
наружены захоронения в ка
мышовых гробах. В одном 
склепе оказалось 49 таких 
погребений. Это стало по
истине сенсационным отк
рытием, потому что до сих 
пор в Средней Азии такой 
обряд погребения не был 
зафиксирован. Еще более 
интересными оказались 
многочисленные и уникаль
ные находки других пред
метов. находящихся в скле
пе. Впервые были найде
ны хорошо орхранившиеся 
ткани и целые платья из 
шелка и хлопчатобумаж
ных тканей для женщин и 
детей. В большом коли
честве найдены изделия из 
железа, дерева, и особым
разнообразием отмечались
украшения из каменных бус.

стекла, косточек. Здесь же 
обнаружены скорлупа оре
хов, хлопок и разные рас. 
тения, которыми были на
биты подушки под голова
ми. Все эти замечательные 
находки позволили нагляд
но представить ранее не
известный образ жизни, 
материальную культуру 
древних людей. По составу 
находок и прежде всего 
но монетам археологи опре
делили, что захоронения в 
склепах относятся к V— 
VII вв. н. э. Таким образом, 
были выявлены и богатые 
материалы по истории и 
культуре населения, оби
тавшего вблизи современ
ного Папа 1500 лет тому 
назад. Для хранения и выс
тавки уникальной коллек
ции был построен замеча
тельный Музей археологии, 
который стал украшением 
города.

Наряду с захоронениями 
в склепах на Мунчактепа 
обнаружено необычное пог
ребение костей человека в
большом сосуде высотой
55 см — хумче. Погребе

ние в хумче датировано бо
лее поздним временем — 
VIII —IX веками. Обряд 
погребения расчлененных 
костей человека был рас
пространен у  сторонников 
эороастрийской религии в 
Фергане и во многих дру
гих районах Средней Азии. 
Со времени той находки 
прошло более 5 лет, и со
вершенно неожиданно 21 
сентября этого года было 
открыто второе захороне
ние в хумче. Занимаясь 
подготовкой склепов к фо
тографированию в связи с 
изданием альбома всех ма
териалов могильника. мы 
обнаружили специально вы
рытое углубление, в кото
ром была расположена хум- 
ча больших размеров, но 
без ручек и украшения, 
как у первой. Эта хумча 
также привезена в Музей 
археологии г. Папа. Она, 
несомненно, ' обогатит его 
экспозицию.

Находка аналогичного 
захоронения увеличивает 
количество открытых пог
ребений до десяти, она 
позволяет утверждать, что

погребения зороастрийцев 
не были здесь единич
ными и случайными. Судя 
по форме хумчи и место
положению, она относится 
„ VII—VIII векам. Можно 
надеяться, что в ближайшее 
время антропологи восста
новят по черепу облик древ
него жителя Папа, обитав
шего здесь около 1200 лет 
тому назад, и рисунок это
го человека украсит выс
тавки в Музее археологии. 
Все эти материалы пред. 
ставляют собой особый ин
терес для воссоздания ис
торической топографии раз
вития оседлых поселений 
возле Папа, они позволиют 
показать развитие города 
со времени царства Давань 
(II в. до н. э. — IV в. и. ».) 
до средневекового Баба 
(Папа), широко известного 
по трудам средневековых 
арабоязычных авторов и 
путешественников, также и 
но сообщениям М. Бабура.
Ю. ЗАДНЕПРОВСКИЙ. 

ведущий научный сот- 
рудпнк Института ма
териальной культуры 
Российской Академин 
наук, доктор историчес
ких наук.

Б. МАТБАБАЕВ, 
начальник ферганско
го археологического от
ряда Института архео
логии АН Республики 
Узбекистан, кандидат ис
торических наук.

ТАШКЕНТСКАЯ ОВЛАСТЬ: СОБЫТИЯ И ФАКТЫ 
ЛИЦЕЙ ДЛЯ ОДАРЕННЫХ

Юные таланты из различ
ных городов и сел Узбекис
тана начали занятия в  у з 
бекско-турецком лицее, отк
рывшемся в Ташкентском 
районе.

Расположилось учебное 
заведение в уютном зда
нии. Для учащихся созданы 
отличные условия, а обучать

их экономическим знаниям 
будут опытные педагоги. А 
те из питомцев лицея, кото
рые окажутся наиболее спо
собными, в будущем году 
каникулы проведут в Тур
ции. Кстати, турецкая сто
рона оказала значительную 
помощь в создании лицея.

ГОРОД В МОЕЙ СУДЬБЕ
— под таким девизом про* 

шел тематический вечер в
Йоме культуры «Дукент» 

нгнабада. Посвящен он был 
40-летню со дня создания 
города.

Много теплых слов было 
сказано в адрес ветеранов, 
стоявших у истоков строи
тельства здесь производст
венных предприятий, жилых 
домов. Молодое поколение 
янгиабадцев узнало о доб

рых делах шахтеров, геоло
гов, разрабатывавших мес
торождение урановой руды. 
Ну а затем свое искусство 
показали самодеятельные 
артисты, питомцы музыкаль
ной школы.

Хоким города Р. Нодиров 
поздравил горожан с юбиле
ем Янгиабада, рассказал о 
перспективах экономическо
го развития, строительства 
рыночных отношений.

ЭКОЛОГИЯ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
На чнрчикском объедине

нии «Электрохимпром» боль
шое внимание уделяется ох
ране окружающей среды.

Созданная на предприятии 
специальная лаборатория ве
дет тщательное наблюдение 
за состоянием экологии. Пос
тоянно берутся пробы отхо
дов производства, проверяет

ся содержание вредных ве
ществ в воздухе. Это позво
ляет иметь точные данные о 
степени эффективности рабо
ты очистных сооружений, 
газо-, пылеулавливающих 
установок.

НА СНИМКЕ: сотрудники 
лаборатории ведут инализ 
взятых проб.

И ОТДЫХ, И ЛЕЧЕНИЕ
Санаторий - профилакторий 

производственного объедине
ния «Ахангаранцемент» счи
тается одним нз лучших в 
Ташкентской области.

Эффективность лечения во 
многом объясняется хороши
ми качествами обнаруженной 
здесь минеральной воды, ко
торая, по заключению спе
циалистов, весьма богата со
держанием минеральных со
лей. Вода полезна для стра

дающих желудочно-кишечны
ми, желчнокаменными болез
нями, диабетом, при наруше
нии обмена вещестр.

Кроме того, есть современ
ное оборудование для фи
зиотерапевтического лече
ния, магнитотерапии. Рабо
тают в санатории-профилак
тории опытные врачи, мед
сестры. Все они заслужи
вают много слов благодарнос
ти от пациентов, поправив
ших здесь свое здоровье.

Для тружеников «Аханга- 
ранцемента* особые льготы: 
они оплачивают лишь 10 
процентов стоимости путев
ки. Ну а за полную ее стои
мость может приобрести 
каждый желающий.

ЖИВА ПАМЯТЬ О СОСЛУЖИВЦАХ
На мраморной плите у 

входа в отдел внутренних 
дел города Ахангарана вы
сечены имена милиционеров, 
погибших при исполнении 
служебных обязанностей. 
Л. Д. Кнм, Б. X. Садыков, 
Р. К. Азнмбаев отдали свои 
жизни при попытке задер
жать опасных преступников.

О них всегда помнят сос
луживцы, продолжающие не
сти свою нелегкую вахту по 
охране правопорядка. И надо 
сказать, что благодаря их 
усилиям в городе снизилось

число тяжких преступлений. 
Этому помогает целенаправ
ленная профилактическая ра
бота, стремление своевремен
но предупредить нарушение 
закона. Свою работу сотруд
ники милиции постоянно 
координируют с махаллин- 
скими комитетами, бывают 
на предприятиях и в органи
зациях, проводят разъясни
тельную работу.

НА СНИМКЕ: к подножию 
памятника погибшим при ис
полнении служебных обязан
ностей ложатся цветы.

СПОРТ В ПОЧЕТЕ
Развитию физической куль

туры и спорта в Бекабаде 
уделяется особое внимание.

Завершается реконструк
ция стадиона металлургичес
кого комбината. После завер
шения работ появятся допол
нительные трибуны для зри
телей, одновременно возво
дятся душевые, раздевалки,

комнаты отдыха. На терри
тории стадиона уже действу
ет зимний плавательный 
бассейн, где проходят заня
тия группы здоровья. Все ус
ловия для занятий спортом 
созданы на цементном заво
де и других предприятиях 
города.

Ш  ЛЕТОПИСЬ УЗБЕКИСТАНА
З н а е т е  ли в ы , ч т о . . .

...впервые выставка народного декоративно-прикладно
го искусства Узбекистана в августе 1982 года демонстри
ровалась в залах Государственного Владимирско-Суз
дальского муэея-заповедннка.

...первый межреспубликанский конкурс муэыкантов- 
нсполннтелей Средней Азии н Казахстана состоялся а 
Ташкенте в декабре 1960 года. Звание лауреата конкур
са среди пианистов завоевала студентка Ташкентской 
консерватории Д. Джахангирова.

...впервые почетное звание «Заслуженный врач Узбе
кистана» стало присваиваться с 1940 года.

...первый учредительный курултай Узбекской государ
ственной акционерной ассоциации по переработке хлоп
ка-сырца и сбыту хлопковой продукции состоялся 10 мар
та 1993 года* в Ташкенте.

...первое в Средней Азии Филармоническое общество 
было создано в Ташкенте в 1913 году.

...первых посетителей Государственный музе! не-

кусств Каракалпакстана, созданный в Нукусе, принял 
7 мая 1966 года.

...впервые в Узбекистане изучение яаьшов хинди, араб
ского, китайского введено в ташкентских школах ХЬМ 22.
24, 59 с I сентября 1956 года.

...первые хлопкоуборочные машины новой модифика
ции «ХВН-1.2А», предназначенные для сбора тонково
локнистого хлопка, сошли с конвейера завода «Ташсель- 
маш» 21 июля 1977 года.

...впервые в стране самаркандский завод «Княап» 
партию универсальных устройств «31-43-1*. предназна
ченных для воспроизведения звука с магнитной и фото
графической фонограммы, изготовил в июле 1961 года.

Собрал и составил В. ТЮРИКОВ.
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«Человек неповторим»,
—считает художник 
Абдулхак Абдуллаев

Известно, что художники 
не любят говорить о том, ка
кую из созданных картин они 
считают главной. Поскольку 
всегда кажется, что главное 
произведение еще не напи
сано, к нему еще надо ид
ти... Но все же, когда речь 
заходит о художнике Абдул
хаке Абдуллаеве. первое, 
что вспоминается, — его 
портрет Аброра Хидоятова в 
роли Отелло: неистовый, 
яростный, сильный характер. 
Таким и был Аброр Хидоя- 
тов — актер большого та
ланта, темперамента, щедро 
одаренный человек.

С портрета Аброра Хидоя
това начинается Абдуллаев— 
портретист, художник ост
рых характеристик, знаток 
человеческих типов.

Если судить не только по 
количеству портретов, но и 
по вложенному в них чув
ству и кропотливому труду, 
то и для Абдулхака Абдул
лаева главное — это образ 
современника. В них скон
центрировалось самое важ
ное для художника, его от
ношение к человеку и к 
портретному жанру в целом. 
Самое притягательное для 
мастера — внутренний мир 
человека — основной объект 
его размышлений. Быть мо
жет, отсюда и его верность 
к раз и навсегда избранному 
жанру. Верность по нынеш
ним временам редкая, иду
щая, возможно, от старых 
мастеров. Их творческие уро
ки Абдуллаев получил от 
прочтения мемуарной лите
ратуры, книг об искусстве, 
посещения музеев во время 
многочисленных поездок за 
рубеж. Художник часто вспо
минает, сколь много дали 
ему книги: «В  высказывани
ях выдающихся личностей 
старался черпать духовную 
опору, полный благоговения 
перед их интеллектом». Но о 
чем бы ни шел разговор, Аб
дуллаев постоянно, настойчи
во возвращается к человеку, 
личности, навсегда опреде
лившему его творческое и 
гражданское кредо, — «чело
век неповторим, он не пов
торяется в другом ни харак
тером, ни темпераментом, ни 
умом, а тем более лицом. 
Поистине, каждый индивиду
ум — это цветок, имеющий 
только одному ему прису
щее очарование собственного 
аромата. И для тех, кто изу
чает его лицо — это целый 
мир, это океан, наполненный 
жемчугом неизведанных мыс
лей и чувств». Абдулхак Аб
дуллаев всегда ценит инди
видуальное в человеке, всег
да ищет возможность уви
деть это качество в модели 
и поддержать своим худож
ническим видением, кото
рый передается образу.

... Абдулхак Абдуллаев 
родился в 1918 году в 
Туркестане. Первые шаги на 
пути художественного обра
зования начались в Самар

кандском художественном 
техникуме, где тогда препо
давали известные художни
ки и опытные педагоги — 
JI. Буре, П. Беньков, 3. Ко
валевская, которые во мно
гом определили дальнейшую 
судьбу юноши: он был при
нят в 1938 году в художест
венный институт (ныне им. 
И. Сурикова) в Москве. При
родный талант, открытость к 
восприятию нового помогли 
ему овладеть высокой куль
турой живописного мастер
ства, В Москве Абдуллаев 
постиг неиссякаемую красоту 
живописи русских художни- 
ков-передвижников. Их влия
ние было захватывающим и 
властным.

Абдуллаев не из тех ху
дожников, которые радуют 
зрителей каждый год новы
ми значительными произве
дениями. Годами зреет у  не
го решение того или иного 
портрета. Художник взыс
кателен, строг к себе, поэто
му далеко не все закончен
ные произведения известны 
зрителям и специалистам, 
они часто остаются в мас
терской, и после долгих раз
думий, сомнений появляются 
на выставках. Требователь
ность к себе он вывел почти 
за пределы возможного. Вы
сочайшим художественным 
критериям отвечают портре
ты Аибека, Камиля Яшена, 
ШеЙхзаде, Мамарасула Ба
баева, Саида Ахмада.

Абдуллаев не изображает 
характер «вообще». Его ин
тересуют определенный ас
пект данного характера, но 
наиболее ярко раскрываю
щий эстетическую ценность 
человека. Все изобразитель
ные возможности портрета: 
позу, жест, композицию, ко
лорит — Абдуллаев исполь
зует как средство макси
мально яркого и выпуклого 
раскрытия значимого в чело
веке. Абдуллаев всегда пи
шет людей, которые вызыва
ют у него восхищение. Лю
дей, несущих в мир талант
ливую мысль и доброе серд
це. В портретах не прос
тая внешняя фиксация фак
тов и явлений, а глубокая 
наблюдательность вдумчи
вого, умеющего схватывать 
суть человека, отбрасывать 
мелочи, делать выводы, обоб
щения.

Сегодня Абдулхак Аксака- 
лович Абдуллаев — признан
ный мастер портрета, на
родный художник Узбекиста
на, лауреат Государственной 
премии республики им. Хам
зы.

Об его творчестве написа
ны монографии, каталоги, 
большое число статей, про
изведения представлены в 
в лучших музеях страны. Он 
участник многих выставок 
зарубежных, всесоюзных, 
республиканских. Портреты 
художника всегда вызывают 
интерес, заставляя возвра
щаться к ним и вглядывать

ся вновь и вновь в стремле
нии глубже постигнуть его 
замысел. Глубоко мыслящий 
художник, А. Абдуллаев на
делен живым и разносторон
ним интересом к литерату
ре, публицистике, истории, 
философии, этике, эстетике. 
Многие годы он ведет днев
никовые записи, часами об
думывает острые эпиграммы 
и «письма в стихах», каждая 
прочитанная статья тща
тельно им штудируется, обо
гащаясь заметками на по
лях. При очень жестком рас
порядке дня, он находит вре
мя для занятий с учениками.

Абдулхак Абдуллаев — 
страстный пропагандист 
искусства, он с большим 
увлечением читает лекции в 
различных аудиториях. Им 
создана картинная галерея в 
школе № 150 г. Ташкента. 
Широкие взгляды, наблюде
ния жизни, знание мировой 
культуры сформировали эс
тетическое кредо мастера. 
В суждениях и оценках ху
дожника обнаруживается 
особенное, почтительное от
ношение к личности. Чело
век — это то, что трево
жит его, что требует реше
ния и осмысления.

«Мое внимание, — рас
сказывает художник, — прив
лекали образованные люди. 
Мне даже казалось, что они 
бывают непременно более 
красивыми, чем необразован
ные. Находясь в школе-ин- 
тернате, когда учителя захо
дили в класс, я засматривал
ся на них, словно влюблен
ный. По-видимому, детское 
желание в чем-то подражать 
и походить на них, побужда
ло взяться за карандаш и 
попытаться зарисовать. Но 
этого я еще не мог сделать, 
пока не поступил в Самар
кандский художественный 
техникум. И там были слу
чаи, когда захваченный ха
рактерной внешностью препо
давателей, зарисовывал их 
портреты. Однажды на уроке 
физики мое внимание прив
лек профиль учительницы, я 
тут же сделал набросок и 
подарил ей. Постепенно на
целенность на людей вошла 
в систему и стала потреб
ностью».

— Каких людей вы пред
почитаете писать и что вас 
особенно интересует в чело
веке?

— Прежде всего меня ин
тересует в человеке драмати
ческая сторона его характе
ра, которая находит отраже
ние на его лице. Поэтому 
стремился всегда писать лю
дей волевых, сильных, целе
устремленных, одержимых 
высокой целью. Больше все
го мое внимание привлекают 
выдающиеся личности, кото
рые проявили себя в какой- 
нибудь сфере человеческой 
деятельности.

Э. АХМЕДОВА,
искусствовед, кандидат
философских наук.

Дети—забота общая

«НАФИС» ЖДЕТ СПОНСОРОВ

Для многих детей музы
кальный праздник «Нафис- 
93» запомнится надолго. 
Это яркая шоу-программа— 
детище педагогического кол
лектива школы № 187 при 
содействии хокимията Мирзо- 
Улугбекского района, район
ного комитета Союза моло
дежи, Центра детско-юно
шеского творчества, фирмы 
«Нурон», а также махаллин- 
ского комитета «Шахри- 
абад».

Живейший интерес к 
«Нафис-93» проявили 200 
участников, которые демонст
рировали здесь бальные, на
родные и оригинальные тан
цы, цирковые номера.

Высокий настрой зрителей 
поддерживал художествен
ный вкус и добротный про
фессионализм концертных 
номеров. Народные танцы че
редовались с бальными... 
Вслед за спортивными шли 
оригинальные танцы../

В конкурсе народных tbhv 
цев лучшими были солисты 
и коллективы школ №№ 171, 
18, 248. Победителями баль
ных танцев стали шко
лы №№ 209, 210, 50. Луч
ше всех исполнили эст
радные танцы ребята из 
школ №№ 187, 27, 171. 
Они награждены дипло
мами и денежными премия
ми. Средства предоставил

фонд Союза молодежи Мир- 
зо-Улугбекского района.

Праздник детворы «На- 
фис» родился в прошлом го
ду. Инициатор его — препо
даватель школы № 187 П. 
Зашейко.

Председатель жюри «На
фис-93» доцент кафедры хо
реографии Ташкентского го
сударственного института 
культуры И. Г. Горлина 
считает занятия детей хоре
ографией важным средст
вом в формировании гармо
ничной личности. Необходи
мо и впредь продолжать ра
боту с талантливыми детьми. 
Доцент убеждена в необходи
мости и целесообразности за
нятий хореографией еще в 
детском саду. Естественно, 
она считает логичным про
должение профессиональ
ных занятий юных танцоров 
после кружковых увлечений 
— в школах, а самых способ
ных из них — в институте 
культуры.

«Нафис-93» был бы не
полным без выступлений те
атра мод малого ученичес
кого предприятия при Дет
ском фонде Узбекистана.

— Название нашей фирмы 
«Нафис» мы переводим как 
«Нежность», — рассказывает 
директор Наталья Александ
ровна Головинова. — Два 
года со 150 девушками в 
театре мод работают наши 
педагоги, инструкторы, ху
дожники-дизайнеры, искус
ствоведы. Приобретение но
вого поколения к красоте —

сложнейшее дело. Эскизы 
костюмов сначала возникают 
в воображении юных, а по

том с помощью взрослых реа
лизуются в изящные ансамб
ли. Сегодня мы продемонст
рировали костюмы стилей 
рококо, барокко, а также 
готического и эпохи роман
тизма. Пользуясь случаем, 
приглашаю читателей газеты 
посмотреть выступление на
шего театра мод в новогодней 
передаче по Узбекскому те
левидению. А что касается 
шоу-программы «Нафис-93» 
— это дело нужное и важ
ное. Однако, хорошая идея 
требует развития и заинте
ресованности участников 
и организаторов. Без весо
мого материального стимула 
не обойтись. Нужны состоя
тельные спонсоры.

Праздник «Нафис», уве
рен, выйдет за рамки своего 
района и станет город
ским, а потом республикан
ским. При условии, если его 
заметят и поддержат солид
ные спонсоры и Министерст
во по делам культуры. Ре
альную помощь же оказыва
ли пока только хокимият 
Мирзо-Улугбекского района и 
районный Союз молодежи.

Поэтому ждет не дож
дется коллектив школы 
№ 187 спонсора, кому инте
ресы тысячного коллектива 
девчонок и мальчишек были 
бы близки, как интересы 
своих собственных детей.

Ю. КОГТЕВ.

Спорт и экономика

О ЧЕМ МЕЧТАЮТ 
ЧЕМПИОНЫ?

КРАХ ПОДПОЛЬНОГО БИЗНЕСА
Подпольной реализацией 

бензина в пору острейшего 
дефицита горюче-смазоч
ных материалов занялись 
некоторые хозяйственники 
Наманганской области. Об
наружили это работники об
ластного управления Госу
дарственного таможенного 
комитета Республики Узбе
кистан.

Как сообщил начальник 
отдела областного управле
ния А. Мухиддинов, в один 
из декабрьских дней на гра
нице Касансайского района 
с Кыргызстаном был задер
жан водитель бензовоза, 
гражданин этой соседней 
республики, при попытке 
незаконного вывоза с тер
ритории области 4200 лит
ров дизельного топлива. Го
рючее было продано ему

за 1 миллион 200 тысяч 
рублей заведующим скла
дом горюче-смазочных ма
териалов колхоза «Дуст- 
лик» и оператором автоза
правки № 10 Касансайской 
райнефтебазы. Все участни
ки этой незаконной опера
ции оштрафованы на круп
ные суммы — от 60 до 170 
тысяч рублей. Против рас
щедрившихся за государст
венный счет работников Ка
сансайского района возбуж
дено уголовное дело, кото
рое передано в областную 
прокуратуру.

В то время, как автохо
зяйства области вынуждены 
затягивать ремонт машин 
из-за дефицита нигрола — 
смазочного материала — 
200 литров его пытался пе
реправить в Кыргызстан 
заведующий складом ГСМ

янгикурганского колхоза 
«Кораполвон». Взамен он 
рассчитывал получить тон
ну соломы. Сделка не сос
тоялась. Ее организатору 
придется теперь держать от
вет перед законом.

С начала года наманган- 
скими таможенниками был 
предотвращен вывоз горю
че-смазочных материалов 
почти на семь миллионов 
рублей. Нетрудно предста
вить, насколько ощутимую 
пользу принесло это на-

Sодному хозяйству области, 
[ельцам же, пытавшимся 
нагреть руки на чужом до

бре, впредь будет неповад
но пытатьвя провести тамо
женников, зорко стоящих 
на страже интересов респуб
лики.

Н. ХОДЖАЕВА. 
корр. УзА.

Дартс

Метайте дротикиI 
Из здоровье

I

Около 70 спортсменов из 
Ташкента. Алмалыка, Кар
ши, Сырдарьи, Термеза, а 
также Казахстана, России, 
Эстонии участвовали во вто
ром международном турнире 
по дартсу памяти М. Султа
нова. Состязания прошли в 

спорткомплексе «Саломатлик» 
и в Доме кино.

Узнав, что я нишу отчет 
о соревнованиях по дартсу, 
коллеги хором вынесли вер
дикт: старик, это же не серь
езно, детские забавы. Я не 
спорил. Дождусь момента, 
когда они сами возьмут в ру
ки дротики и сделают хотя 
бы несколько бросков. Тогда 
и поговорим, Очень зарази
тельное, доложу вам, дело!

В каждой английской пив
ной обязательно есть место 
для занятий дартсом. И все 
посетители — и леди, и 
джентльмены — с увлечением 
метают дротики в цель. Кста
ти, престижные международ
ные турниры проходят здесь 
же — в крупных пабах Лон
дона или Ливерпуля. Конеч
но, нашим забегаловкам с 
жидковатым пойлом не пер
вой свежести далеко до бри
танских стандартов сервиса и 
досуга. Но надо же начинать!

Вечером 31 декабря 1989 
года ташкентский журналист 
Владимир Лущевский приехал 
из Москвы, держа в руках 
с огромным трудом добытый 
инвентарь для дартса, Род
ственники потянули за пра
здничный стол. Но усидел за 
ним Владимир недолго — не 
терпелось опробовать ми
шень. Да так до утра и не 
смог оторваться. И не один 
— вместе со всей компанией.

С той мишенью Лущев
ский потом обошел десятки 
кабинетов. Вешал мишени на 
стенку, доставал дротики — 
пробуйте! И только когда со
лидные люди с явным сожа
лением откладывали игру в 
сторону, переходил к деловой 
части. За инициативу хвали
ли, но не скрывали и сомне
ний — зачем народу замор- 
ская игра?

— Да ведь футбол, к при
меру, тоже с Британских ост
ровов, а кто сейчас считает 
эту игру чужой, неинтерес
ной нашим людям, — заво
дился Владимир. — Вот уви
дите, у  дартса в Узбекистане 
не менее завидное будущее.

Первым, кто помог по-нас
тоящему, был генеральный 
директор совместного узбек
ско-китайского предприятия

«Ташинтерм» Мирза Султа
нов. При активном участии 
СП начали готовить первый в 
Центральной Азии междуна
родный турнир. После внезап
ной кончины М. Султанова 
соревнования было решено 
посвятить его памяти.

Осенью прошлого года уда
лось собрать в столице Узбе
кистана практически всех 
сильнейших мастеров Содру
жества, а также стран Бал
тии. По отзывам видавших 
виды гостей, это был лучший 
по организации турнир на 
территории СНГ. И вот но
вая встреча в Ташкенте.

Напомним вкратце прави
ла. Победитель здесь опреде
ляется очень просто. Спорт
смены выходят в зону брос
ков, имея на своем счету 501 
очко. Их необходимо как 
можно быстрее «списать». 
Кто первым «закрыл» игру 
— тот и молодец! Поединок 
состоит из пяти партий — 
лэг.

Готов держать пари’ что во 
всех наших изданиях по&ди- 
теля мужского турнира Анд
рея Патрики назовут москви
чом. Что верно лишь отчасти. 
А самая полная и точная ин
формация, как всегда, в «На
родном слове*. Потому что 
из первых рук! Андрей дей
ствительно большую часть 
времени живет в Москве, но 
во всех личных и командных 
турнирах (за исключением 
чемпионата России) выступа
ет за клуб ЛАСК эстонского 
города Нарва. И стало быть, 
с его приездом мемориал вы
шел за рамки СНГ,

Но замечателен Андрей не 
только этим. Он один из за

чинателей дартса в тогда еще 
Советском Союзе. И теперь 
никто уже не сможет прев
зойти его достижение тех лет 
— он двукратный чемпион 
СССР. Патрики — председа
тель совета федерации дартс 
России (и, кстати, серебря
ный призер чемпионата-93 
этой страны). Еще он — пре
успевающий бизнесмен. А 
вдобавок — просто хороший 
человек. Судите сами, ради 
беседы с вашим корреспон
дентом он с легкостью по
жертвовал праздничным ужи
ном и укатил в ночной аэро
порт налегке.

Последний чемпионат мира 
прошел в Великобритании.

— Как выступил? — пе
респросил Андрей и широко 
улыбнулся. — Очень хорошо! 
Вылетел в первом же круге. 
И уже серьезнее добавил: 
«Действительно хорошо, по
казал один из лучших своих 
результатов. Но соперник уж  
больна силен бы л' — второй 
номер сборной Шотландии 
Боб Тейлор. Настоящий ас! 
Вот уж  кто воистину попада
ет в мишень с точностью до 
миллиметра. Наша беда в 
том, что никто из дартсменов 
Содружества не имеет боль
ших достижений в рейтинг- 
листе Всемирной федерации. 
А значит, каждый раз в пер
вых же кругах жеребьевка 
«выводит» их на самых мас
титых. Получается замкну
тый цруг. Ну, да ничего, еще 
маленько поднаберемся меж
дународного опыта — и про
рвемся.

— Андрей, а как вы оце
ниваете игру узбекистанцев?

— Есть способные дарт

смены. Проблема у них, мне 
кажется, одна — мало сорев
нований. Будет богаче спор
тивный календарь — и они 
на равных станут конкуриро
вать с ведущими мастерами 
Содружества.

Думаю, Патрики знает, что 
говорит. В финале он был на 
волосок от поражения. Таш
кентец Максим Газиев пер
венствовал в двух партиях и 
едва не завершил победой 
третью. Но тут на москов
ского эстонца словно вдохно
вение нашло. Броски один 
другого точнее. Спас партию. 
Ну, а дальше уже класс ска
зался.

Домой Андрей кроме наи
лучших впечатлений от Таш
кента увез цветной телевизор 
последнего поколения — пре
зент спонсора мемориала — 
фирмы «Грифон-92 ЛТД», 
Точно такой же приз получи
ла и победительница жен
ского турнира ташкентка 
Светлана Воробьева.

...Аргументов в пользу 
развития дартса можно при
вести сколько угодно. . Ска
жем такой: именно в дартсе

находила разрядку и отдох
новение в редкие свободные 
минуты сама Маргарет Тэт
чер. «Железная леди», как 
известно, добрый десяток лет 
железной рукой (не дартс ли 
здесь подсобил?) правила 
Британией. И англичане, 
кстати, вспоминают те годы 
с откровенной ностальгией... 
Или можно вспомнить, что, по 
данным социологов ряда ев
ропейских стран, эта игра 
способствовала снижению пре
ступности среди молодежи.

Счет приверженцев дартса 
в мире идет на десятки мил
лионов. Он ведь доступен лю
дям всех возрастов, освоить 
азы можно в считанные часы. 
Очень полезная игра! А кро
ме того, не нужны специаль
ные помещения. Метать дро
тики можно где угодно: в 
школах, санаториях, клубах, 
кафе, в собственной кварти
ре, наконец. В общем, как 
настоятельно рекомендует од 
на из останкинских телерек
лам: дартс решит ваши проб
лемы.

А. ИСКАНДЕРОВ. 
Фото А. КОНДРАШКИНА.

Наверное, каждый о сво
ем. А вот Геннадий Григорь
евич Маляр, бессменный 
чемпион республики по тя
желой атлетике с 1967 по 
1980 год, в своих мечтах 
любит бывать в уютном ка
фе для спортсменов и воен
нослужащих, которое, по 
его проекту, разместится в 
подтрибунном помещении 
Ташкентского спорткомп
лекса СКА (бывшие «Тру
довые резервы»),

— Я давно облюбовал 
это помещение. Площадь 
его совсем невелика, но для 
нас места хватит. Необычная 
конфигурация позволит со
здать неповторимый интерь
ер. Здесь молодые люди — 
спортсмены и военнослужа
щие — получат возмож
ность хорошо, с пользой 
отдохнуть, — говорит Ген
надий Григорьевич. —Ведь 
сегодня молодежи на Чи- 
ланзаре совершенно негде 
провести время. У нас мож
но будет не только переку
сить, но и послушать хо
рошую музыку, сыграть в 
бильярд, шахматы, потом 
заняться спортом в сосед
нем зале. А можно и на
оборот, сначала «потягать» 
штангу, принять душ, а 
потом заглянуть в кафе. 
Мы не собираемся просить 
дотаций у государства. По
нимаем, как трудно государ
ству развязывать огромный 
узел социальных проблем. 
Свои собственные намере
ны решать сами, за счет 
доходов кооператива «По
тенциал». Расширим его 
производственные площади, 
увеличим объем производ
ства, благо — база для это
го есть.

У «Потенциала», раз
местившего свои цехи в 
подгрибунных помещениях 
СКА, поначалу задача бы
ла скромной — помочь ат
летам республики с инвен
тарем, снаряжением для 
тренировок и соревнова
ний

— За десятки лет. от
данных спорту, я  со свои
ми друзьями сталкивался с 
множеством проблем, — 
вспоминает Геннадий Гри
горьевич, — от нехватки 
самых необходимых трена
жеров до отсутствия средств 
на сборы. И нередко имен
но по этой причине многие 
талантливые спортсмены не 
смогли добиться результа
тов, на которые вполне мо
гли рассчитывать. Я думал, 
как помочь решению этих 
проблем, и, когда покинул 
большой спорт, сразу же 
занялся конкретным делом. 
Так и родился кооператив, 
который начал с производ
ства самого элементарного 
— штанг, гантелей и т. д.

.Вскоре коллектив «По
тенциала» стал выпускать 
спортивные тренажеры и 
приспособления более 40 
наименований.

Весь ассортимент отлича

ется бесшумностью и плав
ностью в работе, удобной 
регулировкой — это, ко
нечно же. повышает эффек
тивность занятий. Кстати, 
наборы комплектуются то
лько по желанию заказчика
— на все вкусы.

— Коммерческий успех 
позволил расширить сферу 
нашей деятельности, — про
должает Маляр. — И кро
ме того, финансировать со
ревнования. Во-первых, ко
нечно, помогаем турнирам 
по классической тяжелой 
атлетики, плюс — со
стязаниям по силовому 
троеборью, амреслингу и 
гиревому спорту. А недав
но изменили своему кредо
— помогать только спортс
менам и стали спонсорами 
прекрасного театра «Иль- 
хом».

«Потенциал» за время 
своего существования ни 
разу не подвел своих за
казчиков — ни со сроками, 
ни с качеством. Мало того, 
никогда не пересматривал 
условий договора, остав
ляя, независимо от времени 
исполнения заказа и уров
ня инфляции, первоначаль
ную стоимость.

К сожалению, с ними 
иногда поступают иначе. И 
пришлось ^ля поддержки 
кооператива, * который пос
леднее время нередко ока
зывается на «мели» из-за 
проблем с оборотными 
средствами, изыскать еще 
один источник дохода — 
сформировали строитель
ную бригаду и стала она 
палочкой-выручалочкой во 
многих критических ситуа
циях. Нужно сырье, нет де
нег или чего-то еще, и бри
гада на бартерной основе 
возводит тот или иной объ
ект. И, как всегда, соблю
дая марку «Потенциала» — 
в срок и с высоким качест
вом.

— На этом резервы на
шего кооператива не ис
черпаны. — говорит Генна
дий Григорьевич. — К при
меру, имеет возможность 
свою продукцию хромиро
вать. Ведь внешний вид 
спортивного снаряда важен 
даже в суровой тяжелой ат
летике. Недавно заключи
ли договор с Институтом 
грудной хирургии — ско
ро откроем у нас диагнос
тический центр. Он в об- 
щем-то должен быть неотъ
емлемой частью любого 
крупного спортивного комп
лекса.

Как видите, у «Потенци
ала» — превосходный по
тенциал. Сотрудничать с ним 
полезно и выгодно. Если вы 
согласны, позвоните по те
лефону 77-03-93.

Хочется, чтобы сбылись 
надежды и планы Геннадия 
Маляра и его соратников.

С. МАШРАБОВА.

смотрите сегодня + вечером
ВТОРНИК

2> ДЕКАБРЯ 

У>ТВ I
18.00 «Бугун». 18.10 Сту

дия «Кичкинтой». «До. 
но бобо даврасида». 18.40 
«На страже порядка». 19.00 
«Узбекистои» (рус.) 19.25 «Па
мять». Народная артистка Уз
бекистана Назира Алиеаа.
20.00 Телефильм. 20.10 Вечер
няя сказка. 20.30 «Узбекис- 
тон». 21.00 На XIV сессии 
Верховного Совета республи
ки Узбекистан XII созыва.
23.00 «Узбекистои куйлагай». 
Концерт. 2-я часть. 23.35 Сту
дия «Ешлик». «Зи8».

УзТВ II
19.00 «Узбекистои» (рус.) 

19.20 «Уолт Дисней представ

ляет». 20.10 Выступление уча
щихся Ташкентского хореог
рафического училища. 20.55 
«Контакты и контракты». 

«ОМАД» представляет: 
21.25 «Кинооко».

«ОРБИТА IV»
18.00 Новости. 18.25 «Ашга

бат: декабрь 93-го». 19.05 
«Просто Мария». 19.55 «Тема». 
20.40 Спокойной ночи, малы
ши! 21.00 Новости. 21.25 Эст
радный концерт. 21.40 «Соз
вездие Ники». Торжественная 
церемония вручения профес
сиональных кинематографичес
ких призов. В перерыве — 
(24.00) Новости. 01.20 «Пресс- 
зкспресс».

«ДУБЛЬ IV» 
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

18.00—20.30 
ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Коллектив Комитета по управлению государственным иму
ществом и приватизации Республики Уабекистан выражает 
глубокое соболеэнопание главному специалисту комитета 
О. А. Каримовой в связи с кончиной ее матери

ОДИЛОВОИ Тухтажон.___________________________

Коллектив Ташкентского научно исследовательского инс
титута охраны труда СФП Узбекистана выражает глубокое 
соболезнование директору института М. А. Алиеву по по
воду кончины его матери

УМУРЗАКОВОЙ Саламатхон.

Коллектив Республиканского строительного объединения 
«Уэавтокурилиш» выражает глубокое соболезнование глав 
ному инженеру объединения Рустамбекову А А. в связи со 
смертью его отца

РУСТАМБЕКОВА Абдулахата.

Хокимият Ташкентской области выражает глубокое собо
лезнование народному депутату Республики Узбекистан 
хокиму Кибрайского района А. ОТлчиеву я связи с кончи- 
ной его матери

Рабии-ел.

Дежурный редактор А. КОВАЛЕВ, 
дежурный Ю. РЯЖЕНЦЕВ.

нищим слом
1 Щ  ей»

УЧРЕДИТЕЛИ:

Президиум Верховного Совета 
Республики Узбекистан 
и Кабинет Министров 
Республики Узбекистан

Главный редактор Анвар ДЖУРАБАЕВ.
РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

Абдуиаби БОЙКУЗИЕВ, Эсиргап БОЛИЕВ [ответственный секретарь, «Халк сузи»), 

Эриин ВОХИДОВ, Самдахрор ГУЛЯМОВ, Мухаммаджои КАРАБАЕВ, Пиримкуп КО- 
ДИРОВ, Миракмал МИРАЛИМОВ, Салохиддин МУХИДДИНОВ (заместитель 
главного редактора, «Хали сузи»), Лев ПАК [заместитель главного редактора, 
■Народное слоао»|, Людмила ПОРФИРЬЕВА, Кулахмат РИЗАЕВ, Александр ТЮРИКОВ 
[ответственный секретарь, «Неродное слово»), Шавкат ЯХЪЯЕВ.
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